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Notas PRODECON 

 

Preocupa a empresarios que la Prodecon le estorbe al gobierno 

A los empresarios les preocupa que la Procuraduría de la Defensa de los Contribuyentes 

(Prodecon) se convierta en un estorbo para el gobierno federal. Esto de acuerdo con la 

Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). 

Se dudaba de la Prodecon cuando se creó 

En entrevista para El Contribuyente, Reginaldo Esquer Félix, presidente de la comisión 

nacional fiscal de la Coparmex, recordó que el sector empresarial tuvo sospechas cuando 

se creó la Prodecon. 

Lo anterior se debe a que surgió como un organismo autónomo encargado de proteger y 

defender los intereses de los contribuyentes, y los empresarios creían que podría generarse 

dependencia o proclividad a favorecer a la autoridad. 

La Prodecon alejó las sospechas 

Pero el maestro en Derecho Fiscal dijo que la Prodecon demostró con hechos que es un 

buen equilibrio de poder y que genera balances adecuados, entre la defensa de los 

derechos de los contribuyentes y el cumplimiento de las obligaciones fiscales. 

La Prodecon surgió en el ámbito normativo en 2004, pero abrió sus puertas al público hasta 

el 1 de septiembre de 2011. Después de ocho años de su creación, el organismo ya alejó 

las sospechas que el sector empresarial tuvo en el pasado, afirmó el especialista fiscal. 

Preocupa que se convierta en un estorbo 

Sin embargo, Esquer Félix dijo que actualmente a los empresarios les preocupa que lo que 

se logró con el esfuerzo de muchas personas, tanto de particulares como del propio 

gobierno, esté en riesgo. “Porque tal vez en el gobierno federal no quieren que nadie los 

esté molestando en sus procesos”, expresó. 

Lo anterior lo dijo el integrante de la Coparmex en el contexto de dos hechos relacionados 

con la Prodecon: 

1. El presidente Andrés Manuel López Obrador propuso unos candidatos para dirigir 

la Prodecon que no cumplen con los requisitos mínimos. Esquer Félix dijo que en la 

defensa de los contribuyentes, como en cualquier otra posición de equilibrio, a veces 

ganan los contribuyentes, a veces gana la autoridad, o a veces se generan 

equilibrios. Por eso, el especialista fiscal consideró importante que el próximo titular 

de la Prodecon reúna los requisitos. “Para que desempeñe adecuadamente su 

trabajo, sin una actitud postrada o siempre viendo bien la posición de la autoridad”, 

expresó. 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/07/preocupa-a-empresarios-que-la-prodecon-le-estorbe-al-gobierno/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/11/el-sat-ve-a-la-prodecon-como-un-obstaculo/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/por-que-la-terna-para-dirigir-la-prodecon-no-reune-los-requisitos/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/por-que-la-terna-para-dirigir-la-prodecon-no-reune-los-requisitos/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/cuales-son-los-requisitos-y-el-perfil-ideal-para-el-titular-de-la-prodecon/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/cuales-son-los-requisitos-y-el-perfil-ideal-para-el-titular-de-la-prodecon/


2. Se anunció un recorte del 75% a los gastos de operación de la Prodecon.  

El especialista fiscal señaló que la limitación en el presupuesto, que pretende hacer 

el Gobierno federal, también abona a la sospecha de que intencionalmente quieren 

desmantelar la función de la Prodecon. 

 

Lo que preocupa a los empresarios es que la Prodecon se convierta en un estorbo para el 

gobierno federal. Es decir, que vean al organismo como un obstáculo para la fiscalización 

y la recaudación, y le quieran restar fuerza o lo quieran desmantelar. 

Suspenden elección del titular de la Prodecon 

Actualmente, el procedimiento de designación del titular de la Prodecon está detenido. Esto 

se debe a que Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) y México Justo 

promovieron un amparo pues consideraron que ninguna de las tres personas propuestas 

cumplen con los requisitos mínimos exigidos por la Ley para ocupar el cargo. 

Prodecon tiene una esperanza para evitar recorte 

En el caso del recorte presupuestal anunciado, algunos especialistas alegan que la ley 

impide reducir el presupuesto de la Prodecon. Esto por las siguientes razones: 

La Ley Orgánica de la Prodecon, artículo 2, establece que el presupuesto que se asigne no 

puede ser inferior al presupuesto del ejercicio inmediato anterior. 

Un decreto hacendario, del 28 de abril, establece que durante la crisis de COVID-19 no se 

podrán quitar recursos federales de las dependencias relacionadas con la defensa de 

derechos humanos para aplicarlas en otras áreas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/sorpresivamente-la-4t-recorta-75-del-gasto-de-operacion-de-la-prodecon/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/suspenden-oficialmente-proceso-de-eleccion-de-la-prodecon/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/cuales-son-los-requisitos-y-el-perfil-ideal-para-el-titular-de-la-prodecon/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/prodecon-tiene-una-esperanza-para-evitar-recorte-de-75/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/prodecon-tiene-una-esperanza-para-evitar-recorte-de-75/


 

PRODECON SE QUEDA SOLO CON SU OFICINA EN TAMPICO 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente en Tamaulipas dio a conocer que por 

razones presupuestales desaparece su sede en Matamoros 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente en Tamaulipas dio a conocer que por 

razones presupuestales desaparece la oficina de la sede desconcentrada de Matamoros y 

queda únicamente la oficina central de Tampico en tanto las demandas que se presentan 

son atendidas por teléfono y correo electrónico, como parte de la contingencia sanitaria por 

el COVID-19 informo Alfredo Serrano Yáñez delegado estatal. 

La medida inició a partir del 6 de Julio y la atención ahora la brindan los asesores de la 

delegación en el estado concentrándose los expedientes en oficinas centrales ello en tanto 

cambie el semáforo de riesgo epidemiológico para la atención presencial, que una vez que 

se active será con todas las medidas sanitarias. 

correspondientes, por el momento todos los servicios se proporciona vía teléfono y por 

correo electrónico, tratando de hacerlo en tiempo y forma para la resolución pronta del 

asunto. 

A la fecha la delegación Tamaulipas de PRODECON se han logrado 3 mil 661 servicios 

distribuidos de la siguiente forma, 2 mil 760 asesorías en tanto que se han presentado 712 

quejas y reclamaciones, además 181 representaciones legales, y un total de 8 acuerdos 

conclusivos, en el caso de las quejas y reclamaciones son 568 en contra del Servicio de 

Administración Tributaria, 107 es contra Retenedores de Impuestos, 65 contra Autoridad 

Coordinada entre la Federación y Estado. 

Contra el Instituto Mexicano del Seguro Social van 17 quejas, y en contra del INFONAVIT 

20 quejas y reclamaciones, las asesorías en su mayoría fueron para la presentación de la 

declaración anual, conocer el seguimiento de la misma, mientras que las reclamación con 

motivo de aclaración de su situación fiscal en relación a la falta de presentación de 

declaraciones, multas por control de obligaciones así como gestionar la devolución de saldo 

a favor del Impuesto Sobre la Renta de ejercicios anteriores y conocer el trámite. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://expreso.press/2020/07/15/prodecon-se-queda-solo-con-su-oficina-en-tampico/


 

Pide GEL que se mantengan las delegaciones regionales de la Secretaria de Economía y 

Prodecon 

En reunión virtual, los integrantes del Grupo Empresarial de la Laguna acordó solicitar al 

Gobierno Federal que se conserve las delegaciones regionales de la Secretaría de 

Economía y la Procuraduría para la Defensa del Contribuyente en la ciudad de Torreón, 

luego de que los recortes presupuestales recientes pusieran en riesgo su operación. 

Luis Jorge Cuerda Serna, vocero del GEL, señaló que ambas instancias cumplen funciones 

importantísimas en el desarrollo económico y social de La Laguna, al contribuir a la 

capacitación, conformación, financiamiento y apoyo de las empresas, así como de 

procuración de justicia y defensa de los derechos de los contribuyentes, por lo que su labor 

es necesaria para el sano crecimiento de la Laguna. 

El GEL destacó que la Zona Metropolitana de La Laguna es una de las 10 más importantes 

del país donde convergen los estados de Coahuila y Durango y genera miles de empleos, 

por lo que esperan que la Federación considere este criterio para apostar por el 

mantenimiento de las dos oficinas en la zona y con ello impulsar la recuperación económica 

de la localidad tras los efectos negativos generados por la pandemia del COVID-19. 

Finalmente, los representantes del organismo empresarial solicitaron también la 

colaboración de los legisladores para que incluyan en su agenda este tema. 

Cabe hacer mención que, la semana pasada, representantes de Prodecon en la entidad 

confirmaron a Noticieros GREM que, pese a los ajustes realizados en diversas 

dependencias, esta área continuará ofreciendo sus servicios en la entidad. 

También la Delegación en Coahuila del Gobierno Federal realizó gestiones para reubicar 

las oficinas de la Secretaría de Economía al Palacio Federal con sede en Torreón y con ello 

garantizar la continuidad de esta delegación. 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.noticierosgrem.com.mx/pide-gel-que-se-mantengan-las-delegaciones-regionales-de-la-secretaria-de-economia-y-prodecon/
http://www.noticierosgrem.com.mx/pide-gel-que-se-mantengan-las-delegaciones-regionales-de-la-secretaria-de-economia-y-prodecon/


 
Entrevista al Delegado de PRODECON en Zacatecas, Abel Salas Vargas, en el programa 

“Enlace Noticias” conducido por Francisco Esparza Acevedo y transmitido por XHZTS 

Stereo Plata 91.5 FM. Tema: Servicios PRODECON. (15/07/2020) 

 Escucha  

 

 

 

 
Entrevista a la Delegada de PRODECON en Hidalgo, Erizol Adame Moguel, en el programa 

Al día Noticias conducido por Lupita Rodríguez, transmitido en Al día Noticias. Tema: 

Servicios PRODECON (15/07/2020) 

Escucha  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2020/07-2020/h_2020_07_15_zacatecas_audio_ent.mp3
http://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2020/07-2020/i_2020_07_15_audio_entrevista_hidalgo.mp3


Notas Fiscales  

 

EXCLUSIVA-"Va a haber gente en la cárcel": México planea arrestos por fraude tributario 

México podría emitir órdenes de arresto contra presuntos evasores de impuestos en 

septiembre, dijo un fiscal de alto rango, mientras el gobierno intensifica una campaña 

agresiva para exprimir más ingresos de las empresas y poner fin a lo que describe como 

años de débil recaudación tributaria. 

Una ofensiva dirigida a impulsar las arcas estatales del país con la recaudación de 

impuestos más baja en la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 

(OCDE) ya ha llevado a la unidad minorista de Walmart Inc en México y el embotellador y 

minorista Femsa a desembolsar cientos de millones de dólares. 

Están pendientes varias denuncias penales por violaciones en materia impositiva, dijo en 

una entrevista el procurador fiscal, Carlos Romero, sin proporcionar detalles sobre la 

cantidad o las empresas que podrían enfrentar los cargos. 

México arrestará a evasores fiscales en septiembre Forbes 

"Va a haber gente en la cárcel", Gobierno prepara detenciones a evasores de impuestos  El 

Sol de México  

 

 

Confirman que ex Rector de UAEM desvió en Estafa 

El ex Rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera 

Jiménez, es responsable del desvío de 239.3 millones de pesos de recursos federales 

mediante operaciones inexistentes, como parte de la llamada Estafa Maestra. 

 

Lo anterior resolvió hoy el Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA), al confirmar 

la responsabilidad resarcitoria contra Vera Jiménez, fincada en enero de 2019 por la 

Auditoría Superior de la Federación (ASF). 

El desvío de la UAEM fue de los primeros de la Estafa Maestra, pues ocurrió a finales de 

2013, cuando dicha universidad recibió el monto mencionado desde la Secretaría de 

Desarrollo Social para luego enviar el 85 por ciento a la empresa Evyena Servicios, que 

durante las auditorías nunca fue localizada. 

 

 

 

 

https://lta.reuters.com/articulo/impuestos-mexico-idLTAKCN24G1WN-OUSLT
https://www.forbes.com.mx/noticias-va-a-haber-gente-en-la-carcel-mexico-arrestara-a-evasores-fiscales-en-septiembre/
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/va-a-haber-gente-en-la-carcel-gobierno-prepara-detenciones-a-evasores-de-impuestos-5496873.html
https://www.reforma.com/confirman-que-ex-rector-de-uaem-desvio-en-estafa/ar1988327?v=5


 

Venta de artículos ilegales, evasión fiscal y fraude, delitos con activos virtuales: GAFI 

El Grupo de Acción Financiera (GAFI), organismo intergubernamental que fija estándares 

internacionales en materia de prevención y combate al lavado de dinero y financiamiento al 

terrorismo, dio a conocer que en los últimos 12 meses los tipos de delitos que involucran 

activos virtuales incluyen la venta de bienes controlados, sustancias y otros artículos 

ilegales incluidas armas de fuego, fraude, evasión fiscal y delitos informáticos. 

GAFI agregó que en la respuesta a la actual pandemia de covid-19, los países también han 

observado un mayor uso de activos virtuales para mover y ocultar fondos ilícitos. “Uno de 

los países informó el uso de activos virtuales para lavar los ingresos obtenidos de la venta 

medicinas para covid-19". 

 

 

Denuncian en FGR a Billy Álvarez por desvíos de recursos 

Integrantes del Consejo de Administración de cooperativa La Cruz Azul presentaron hoy en 

la Fiscalía General de la República (FGR) una nueva denuncia contra Guillermo Héctor 

Álvarez Cuevas, a quien acusaron de desviar fondos utilizando bonos del Departamento 

del Tesoro de Estados Unidos. 

A través de su abogado Guillermo Barradas Cendón, los miembros del consejo pidieron 

investigar a Billy Álvarez por su probable responsabilidad en el delito de lavado de dinero. 

De acuerdo con la denuncia, Billy Álvarez supuestamente ordenó, en diciembre de 2011, el 

envío a Estados Unidos de 200 millones de dólares para adquirir bonos a 30 años emitidos 

por el Departamento del Tesoro. Sin embargo, en vez de esperar al vencimiento, en enero 

de 2012, es decir, un mes después de comprar estos bonos, ordenó su venta. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/venta-articulos-ilegales-evasion-fiscal-fraude-delitos-virtuales
https://www.milenio.com/temas/covid-19
milenio.com/policia/billy-alvarez-acusado-fgr-desvios-bonos-departamento-tesoro-eu
https://www.milenio.com/temas/cooperativa-cruz-azul


 

Impugna Airbnb cobro de impuestos 

La plataforma de renta inmobiliaria Airbnb presentó el primer amparo para impugnar 

la reforma que estableció el pago de IVA e ISR en la contratación de servicios y 

compra de bienes por internet. 

El amparo fue presentado el 10 de julio por Airbnb Ireland Unlimited Company, que 

es la proveedora del sitio web que se utiliza para hacer reservaciones desde México, 

y cuestiona la constitucionalidad del decreto de reforma que entró en vigor el 1 de 

junio. 

Francisco Javier Rebolledo, juez sexto de Distrito en Materia Administrativa, pidió a 

la empresa aclarar el tema de la entrada en vigor de la reforma, antes de resolver 

si admitirá a trámite la demanda. 

 

 
Menos gasto, no más impuestos 

Luis Pazos 

En una entrevista del diario español El País a Carlos Urzúa, reiteró los errores 

cometidos por el presidente, a quien se los advirtió como Secretario de Hacienda, 

pero no le hizo caso, como tampoco Luis Echeverría a su primer Secretario de 

Hacienda, que también renunció. 

Urzúa tiene razón en la mayoría de sus comentarios, pero cayó en el “síndrome de 

la escasez de dinero” que lleva a muchos secretarios de Hacienda a buscar una 

mayor recaudación y más impuestos, para que el gobierno cumpla con sus fines. 

Un dato que apoya esa creencia es la baja captación fiscal en México con relación 

al PIB, que según la OCDE es del 16%, mientras en EUA es de un 24%. Esas cifras 

nos pueden llevar a la falsa conclusión que el problema fiscal en México es la baja 

carga fiscal. Una cosa es la recaudación fiscal y otra la carga fiscal. Diferencia que 

pasan por alto la mayoría de los Secretarios de Hacienda. 

 

 

 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/economia/impugna-airbnb-cobro-de-impuestos-20200715-1684830.html
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/luis-pazos/menos-gasto-no-mas-impuestos-1


 

Restauranteros dejan de usar apps de comida por impuestos a plataformas digitales 

La plataformas digitales que se encargan de hacer el enlace entre los consumidores y los 

restaurantes han comenzado a retener impuestos debido a la entrada en vigor del cobro 

del impuesto al valor agregado (IVA) y el impuesto sobre la renta (ISR) a las plataformas 

digitales. 

Estas plataformas ya son bien conocidas: Rappi, Uber Eats, Didi Food, Sin Delantal, 

Cornershop, etcétera. Las plataformas digitales ofrecen los productos de pequeños y 

grandes restaurantes a cambio de una comisión. 

Según reporta Milenio, adicional a las retenciones de hasta 5.4% por concepto de ISR y de 

hasta 16% de IVA, las aplicaciones incrementaron las comisiones que cobran los 

restauranteros de 30 a 35%. 

 

 

Actos con Banxico que podrán formalizarse utilizando Firma Electrónica 

Con fecha 15 de julio de 2020 se publica en el Diario Oficial de la Federación la Circular 

27/2020 dirigida a los almacenes generales de depósito, cámaras de compensación, casas 

de bolsa, casas de cambio, contrapartes centrales de valores, empresas que presten de 

manera profesional el servicio de transferencias de fondos, empresas que presten el 

servicio de remesas, fondos de inversión, instituciones de crédito, instituciones de fianzas, 

instituciones de financiamiento colectivo, instituciones de fondos de pago electrónico, 

instituciones de seguros, intermediarios que formen parte de grupos financieros, 

participantes del mercado de contratos de derivados listados en bolsa, personas morales 

interesadas en obtener la autorización por parte del Banco de México para llevar a cabo los 

servicios de ruteo, compensación o liquidación o cualquier combinación de estos mediante 

modelos novedosos, sociedades cooperativas de ahorro y préstamo, sociedades de 

información crediticia, sociedades de inversión especializadas en fondos para el retiro, 

sociedades financieras de objeto múltiple, sociedades financieras populares, uniones de 

crédito y la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero, 

relativa a la presentación al Banco de México de documentos digitales como mensajes de 

datos con firmas electrónicas. 

 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/07/restauranteros-dejan-de-usar-apps-de-comida-por-impuestos-a-plataformas-digitales/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/tablas-isr-2020/
https://www.milenio.com/negocios/restauranteros-apagan-apps-impuestos-aumentaron-60-ciento
https://www.fiscalia.com/publicaciones/14238


 

Nuevas reglas para plataformas electrónicas en la RMISC 2020 

Con la entrada en vigor de la regulación de las plataformas digitales surgieron 

algunos imprevistos, un ejemplo de ello es que procede cuando se cancela una 

operación realizada mediante plataformas digitales y se efectúa la retención del 

impuesto. 

A razón de eso el SAT se vio en la necesidad de ajustar las reglas de carácter 

general. Por ello, el 14 de julio de 2020 se publicó en el portal del SAT la cuarta 

versión anticipada de la segunda resolución de modificaciones a la RMISC 2020. 

Es importante, mencionar que existen tres versiones anteriores de este documento, 

por lo que a continuación se presentan los cambios realzados a la RMISC 2020, 

desde la última versión. 

 

 

 

Entero de IVA de plataformas digitales extranjeras ¿Cómo y dónde? 

A través del Cuarto Anteproyecto de la Segunda Resolución de Modificaciones a la 

Resolución Miscelánea Fiscal para 2020, se proyecta la modificación de la Regla 12.1.7., 

que regula la mecánica para que las plataformas digitales extranjeras que cobran el 

Impuesto al Valor Agregado (IVA) a sus clientes en México, enteren el impuesto. 

 

 

 

 

Prórroga para presentación del dictamen fiscal 2019 

A través del Cuarto Anteproyecto de la Segunda Resolución de Modificaciones a la 

Resolución Miscelánea Fiscal para 2020, se proyecta la modificación de la Regla 2.13.2., 

para prorrogar la presentación del dictamen fiscal 2019. 

 

 

 

https://idconline.mx/fiscal-contable/2020/07/15/nuevas-reglas-para-plataformas-electronicas-en-la-rmisc-2020
https://www.sat.gob.mx/cs/Satellite?blobcol=urldata&blobkey=id&blobtable=MungoBlobs&blobwhere=1461174396241&ssbinary=true
https://www.sat.gob.mx/cs/Satellite?blobcol=urldata&blobkey=id&blobtable=MungoBlobs&blobwhere=1461174396241&ssbinary=true
https://www.fiscalia.com/publicaciones/14234
https://www.fiscalia.com/publicaciones/14233


 

4° Anteproyecto de II Modificación a la Miscelánea Fiscal 2020 

Con fecha 14 de julio de 2020 el Servicio de Administración Tributaria (SAT) da a conocer 

el Cuarto Anteproyecto de la Segunda Resolución de Modificaciones a la Resolución 

Miscelánea Fiscal para 2020 y su Anexo 1-A. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.fiscalia.com/publicaciones/14232


Notas COVID-19 
 

Muertes por Covid-19 en México superan cifra de asesinatos en 2019 

México suma 36 mil 327 muertos por Covid-19 desde que comenzó la pandemia a finales 

de febrero, una cifra que supera a los 35 mil 620 asesinados el pasado año y refleja la 

magnitud de la pandemia en el país. 

"Ahora en México es mayor la probabilidad de morir de Covid-19 que por crímenes u otra 

enfermedad", dijo el maestro en Salud Pública y doctorado en Epidemiología por la 

Universidad Johns Hopkins, Carlos Santos Burgoa, en una conferencia de la Escuela de 

Salud Pública de México. 

El país cerró 2019 con 34 mil 608 homicidios dolosos y mil 012 feminicidios, sumando un 

total de 35 mil 620 víctimas de la violencia, la cifra más alta desde que se iniciaron los 

registros en 1997. 

 

 

Abren Kioscos de la Salud en CDMX y activan cercos sanitarios en 34 colonias 

Los 34 Kioscos de Salud para detectar casos de personas contagiadas de Covid-19 en 

barrios y pueblos comenzaron a prestar atención prioritaria a la población. 

Los ‘Kioscos de Salud’ estarán por 15 días de 09:00 a 13:00 horas, de lunes a viernes. 

 

 

Ante repunte de Covid-19, trabajan para ampliar número de camas en 5 estados 

Tras los repuntes de contagios de Covid-19 en Yucatán, Quintana Roo, Veracruz, Nuevo 

León y Tabasco, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que ya se atiende la 

situación para ampliar el número de camas en hospitalización general y por lo que llamó a 

cuidar que no haya rebrotes con la reapertura.   

“Estamos apoyando en todo el país, le pedí al doctor Hugo López-Gatell que hiciera un 

informe de cómo estamos en cuanto a hospitalización, el informe que tenemos es que son 

dos estados en donde tenemos saturación en hospitalización general, y eso es 80% de 

ocupación en camas de hospital para atención de enfermos de Covid, esos estados son 

Nuevo león y Tabasco”. 
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Tras coronavirus, viene una nueva etapa, la de comer mejor: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador asistió a la rehabilitación del Sistema Nacional 

de Refinación en Salamanca, Guanajuato, en donde afirmó que tras la pandemia de 

coronavirus viene una nueva etapa, es decir, "comer mejor", pero aclaró que no significa 

"comer más en volumen ni comidas exóticas, sino lo que nos nutre realmente".  

"Como ahora con la pandemia ya somos más conocedores de este virus. Viene una etapa 

nueva de comer mejor, que no significa comer más en volumen o comidas exóticas, sino lo 

que nos nutre realmente, no comida chatarra, hacer ejercicio, porque eso es medicina 

preventiva", declaró. 

 

 

 
Pemex, la empresa con mayor número de trabajadores fallecidos por COVID-19 a nivel 

mundial 

De todas las compañías en todo el mundo afectadas por COVID-19, ninguna ha revelado 

un número de muertos tan grande como Petróleos Mexicanos (Pemex). 

La compañía anunció el martes por la noche que 202 empleados y cinco contratistas han 

fallecido hasta el momento por esta enfermedad. Ninguna otra compañía ha reportado 

muertes que se acerquen a ese número, según datos revisados por Bloomberg. 

 

 

 
En Morelos, entregan 16 urnas con cenizas de muertos por coronavirus en EU 

La Secretaría de Desarrollo Social de Morelos entregó a las familias del estado las cenizas 

de sus difuntos, quienes murieron en Estados Unidos debido a la pandemia del coronavirus, 

el cual supera los tres millones de personas contagiadas y 135 mil fallecidos por el covid-

19 en ese país. 

En una ceremonia privada, donde no se permitió el acceso a los medios de comunicación, 

las autoridades hicieron entrega de 16 urnas con las cenizas de madres, padres y hermanos 

que murieron en distintos puntos de esa nación. 
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En lo que va de julio, Chiapas y BJ con alta letalidad por covid-19 

La letalidad del covid-19 en personas mayores de 60 años ha alcanzado niveles 

preocupantes durante julio en estados como Chiapas y Baja California, donde se registran 

siete muertes por cada 10 contagios en la primera quincena de julio, de acuerdo con cifras 

oficiales de la Secretaría de Salud. 

Desde el primer día del presente mes se han contabilizado 9 mil 236 personas infectadas 

por coronavirus en el país y han perdido la vida otras 2 mil 949, lo que deja una tasa de 

31.9 por ciento para este sector de la población. 
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Notas Pensiones 
 

 

El PAN propone reformas post pandemia al sistema de pensiones 

La dirigencia nacional del PAN propuso una reforma al sistema de pensiones para ayudar 

a los trabajadores asalariados, pero también independientes, a enfrentar las condiciones 

que dejará la pandemia del COVID-19: descapitalización de ahorros, informalidad y 

mayores necesidades de ingresos. 

Entre las propuestas expuestas por el líder nacional del PAN, Marko Cortés, se encuentra 

un aumento en la obligación de ahorro para el retiro –con cargo al patrón—y la reducción 

de las semanas de cotización, lo que permitiría a los empleados retirarse antes. 
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Notas Presupuesto y Gasto 
 

 

Habrá compensaciones a la reducción de aportaciones: Sheinbaum 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, comentó que, pese a la reducción de las 

aportaciones y participaciones federales, durante los primeros cinco meses de 2020, el 

Gobierno de México compensará a las entidades afectadas, por lo que ya hay una 

coordinación con la Secretaría de Hacienda. 

“La reducción es hasta el mes de junio, pero va a haber compensaciones a esta reducción 

de diferentes maneras, lo estamos viendo con el Secretario de Hacienda, no solamente a 

la Ciudad, sino, a todos los estados de la República y ya lo podríamos informar”, explicó la 

mandataria local. 

Destacó que el próximo viernes la secretaria de Administración y Finanzas, Luz Elena 

González Escobar, dará los detalles sobre las negociaciones, así como de los ajustes que 

se realizaron al presupuesto tras la pandemia por Covid-19. 

 

 

Concluyen 50 mil mexiquenses registro para acceder al programa de apoyo al desempleo 

Los 50 mil registros orientados para el Programa de Apoyo al Desempleo, implementado 

por el Gobierno del Estado de México, se agotaron en unas horas, indicativo de la buena 

recepción que tuvo este apoyo por parte de los mexiquenses. 

Una vez concluido el trámite, los beneficiarios podrán obtener recursos económicos en dos 

fechas: una en julio y otra en el mes de agosto, para sumar un total de 3 mil pesos. 

 

 

Invertir en salud 

Manuel J. Molano 

En el índice de competitividad estatal 2020 del IMCO, dijimos que es indispensable 

invertir en el sector salud. 

El gasto en salud en México es cercano al 5.4 por ciento del PIB (sumando gasto 

público, privado y gastos de emergencia pagados directamente). Quizá no tanto 

como las naciones de la OCDE, que en promedio pagan 8.8 por ciento del PIB, ni 

como Colombia y Chile, que gastan 7.2 y 9.1 por ciento del PIB, respectivamente, 

pero aún así, 5.4 por ciento del PIB es bastante dinero. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/habra-compensaciones-la-reduccion-de-aportaciones-sheinbaum
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Notas Económicas  

 
Dólar cierre interbancario                                                                                        22.34 
 

 
Dólar cierre en ventanilla                                                                                         22.71                         

                                                                                                                      
                                                                                                                                   El Financiero                                                  

 

 

El peso se pone 2 a 1 en la semana 

El peso mantuvo 'el paso' de la recuperación este miércoles frente al dólar, cuando el billete 

verde se debilitó y los mercados de capitales registraron alzas generalizadas, esto tras los 

resultados de una vacuna de Moderna, los cuales mostraron que todos los pacientes 

produjeron anticuerpos contra el nuevo coronavirus. 

De acuerdo con datos del Banco de México, la moneda mexicana se apreció 0.44 por ciento, 

o 10 centavos, que ubican la paridad en 22.34 unidades, en el ámbito interbancario. 

En ventanilla bancaria, el dólar se cotiza en 22.71 pesos, según Citibanamex. 

 

 

Recuperación económica será “lenta y tortuosa”: BBVA 

La recuperación económica, tras una crisis en la que este año el Producto Interno Bruto 

(PIB) caerá hasta 10 por ciento, “será lenta y tortuosa” dados los bajos niveles de inversión, 

la caída en los indicadores de consumo y la pérdida de empleos, advirtió BBVA México. 

Sin embargo, replanteó, la caída de la actividad de doble dígito puede mitigarse si la 

administración da apoyos económicos a los mexicanos que han perdido su empleo tras la 

pandemia de Covid-19 y brinda beneficios fiscales a empresas, tales como aplazar el cobro 

de impuestos y subsidiar el pago de las nóminas. 
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El PIB per cápita de América Latina, en mismo nivel de 1960 

El producto interno bruto (PIB) per cápita en América Latina está en los mismos niveles 

desde 1960. Saldo de seis décadas, el promedio de la riqueza por habitante en la región no 

se ha movido. Hoy equivale a 20 por ciento del estadunidense, documenta el Banco 

Interamericano de Desarrollo (BID). 

En el mismo tiempo en que la zona no ha logrado compensar el crecimiento de su población 

con el de su economía, en los países avanzados el PIB por habitante se incrementó en el 

mismo periodo. De representar 58 por ciento del prevaleciente en Estados Unidos, ahora 

es equivalente a 79 por ciento, alza de 21 puntos. El de las naciones emergentes de Asia 

pasó de 10 a 67 por ciento, también en comparación con el estadunidense. Mientras tanto, 

en África Subsahariana pasó de poco más de 10 por ciento a menos de cinco. 

 

Cepal empeora pronóstico para la economía de México a una contracción de 9% en 2020 

La economía de México se contraerá 9 por ciento en 2020 por los efectos de la pandemia 

del COVID-19, señaló este miércoles Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la Comisión 

Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). 

La organización empeoró así su pronóstico para México. En su previsión anterior, publicada 

el 21 de abril pasado, la Comisión estimaba una caída del Producto Interno Bruto (PIB) de 

México de 6.5 por ciento. 

Para la región de América Latina y el Caribe, se espera una contracción de 9.1 por ciento. 

En abril, el pronóstico era una caída de 5.3 por ciento. 

 

Prevé Cepal contracción de 9% en PIB de México 

La pandemia de Covid-19 no termina de controlarse en Latinoamérica, incluido México, lo 

que llevará la economía del País a contraerse 9 por ciento en 2020, proyectó la Comisión 

Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). 

Este cálculo es mayor a la estimación previa de abril pasado, cuando el organismo esperaba 

una reducción de 6.5 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) de México. 

Debilidad económica y Covid-19 llevarán al PIB mexicano a contraerse 9%: Cepal El 

Economista 

Cepal prevé caída de 9% en PIB de México en 2020 La Razón  

Pronóstico de Cepal para economía de México empeora, contracción de 9% prevista  

Contrarréplica 
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Banxico tendrá remanente de operación por 500,000 millones de pesos en 2021 

Para el 2021, el Banco de México (Banxico) podría registrar un remanente de operación por 

alrededor de 500,000 millones de pesos como efecto de la volatilidad en el tipo de 

cambio que se está teniendo en este año, lo que podría mejorar la situación que enfrentan 

las finanzas públicas del país, indicaron representantes del Instituto Mexicano de Ejecutivos 

de Finanzas (IMEF). 

“Todavía no sabemos de cuánto va a ser porque no sabemos en cuánto cerrará el tipo de 

cambio en este año, pero suponiendo que terminará en niveles actuales de entre 22 o 22.50 

pesos el dólar podríamos estar hablando de que el remanente podría estar cerca de los 

500,0000 millones de pesos”, dijo Gabriel Casillas, presidente del comité nacional de 

estudios económicos del IMEF en videoconferencia. 

 

 

Sólo seis estados generaron empleos en junio 

Durante junio, mes que comenzó la reactivación económica tras el confinamiento por Covid-

19, únicamente seis entidades generaron trabajos formales: Baja California (6,937 nuevos 

asegurados en el IMSS), Chihuahua (4,440), Nayarit (2,267), Baja California Sur (2,240), 

Quintana Roo (726) y Estado de México (268). 

Cabe recordar que los estados comenzaron su proceso de reapertura de sectores no 

esenciales entre la primera y la tercera semana del sexto mes del año, con bajos de niveles 

operatividad. 

Héctor Magaña Rodríguez, director del Centro de Investigación en Economía y Negocios 

(CIEN) del Tecnológico de Monterrey, indicó que los resultados de dichas seis entidades se 

relaciona con la actividad económica prevaleciente en cada estado. 

 

 

Pemex apunta a que sus refinerías cierren 2020 procesando un millón 200 mil barriles al 

día 

Petróleos Mexicanos (Pemex) planea aumentar este año la cantidad de crudo que 

procesa en sus seis refinerías, dijo este miércoles Rocío Nahle, secretaria de Energía. 

La funcionaria apuntó que para diciembre próximo se prevé que en conjunto los seis 

complejos de la empresa productiva del Estado procesen un millón 200 mil barriles. 

Esa cifra es casi el doble de barriles que procesaron las refinerías en mayo pasado, es 

decir, 640 mil 73 barriles, de acuerdo con el Sistema de Información Energética. 
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OPEP+ se prepara para 'abrir más la llave' del petróleo en agosto por recuperación de la 

demanda 

La Organización de Países Exportadores de Petróleo y sus aliados (OPEP+) restablecerán 

en agosto algunos suministros de petróleo, pero el impacto “apenas se sentirá” a medida 

que la demanda se recupera de la crisis del COVID-19, dijo este miércoles el ministro de 

Energía de Arabia Saudita. 

Después de casi tres meses de históricas restricciones a la producción para compensar los 

peores efectos de la pandemia global, la coalición de 23 naciones, liderada por Arabia 

Saudita y Rusia, continuará con su plan para disminuir gradualmente los recortes. 

 

México, el gran ganador del T-MEC a largo plazo: Duncan Wood 

Los retos en la relación bilateral entre México y Estados Unidos son grandes, pero los 

beneficios a largo plazo del Tratado de Libre Comercio entre México, Estados Unidos y 

Canadá (T-MEC) serán para México, país que será el “gran ganador” ya que se beneficiará 

por las nuevas normas del tratado sobre contenido regional y salario mínimo, 

aseguró Duncan Wood, director del Instituto México en el Woodrow Wilson International 

Center. 

Sin embargo, el experto acotó que, en el corto plazo, el país perderá las oportunidades que 

ofrece el acuerdo en materia de inversión. Además, existe “mucha preocupación” de 

distintos actores en el gobierno y el sector empresarial de estadunidense, debido a temas 

como las leyes laborales y la situación de las industrias agroalimentaria, farmacéutica, 

energética y manufacturera en México. Por ello, exigen un cambio de rumbo en la relación 

bilateral. 

 

Media docena de países apoyan mi candidatura para dirigir la OMC, afirma Seade 

El subsecretario de América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Jesús 

Seade, expuso este miércoles ante el Consejo General de la Organización Mundial del 

Comercio (OMC) su proyecto para asumir la dirección general del organismo. 

En conferencia de prensa, el candidato mexicano señaló que al menos una media docena 

de países miembros de la OMC respaldan su postulación. 

“Espero que todos los miembros de la OMC me apoyen cuando llegue el momento, 

empezando por los miembros de América, América del Norte y Latinoamérica, hasta este 

momento hay una media docena de países que han anunciado su apoyo a mi candidatura”, 

dijo Seade. 
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Busco marcar la diferencia para que la OMC recupere el ímpetu perdido: Jeús Seade 

En su búsqueda por dirigir la Organización Mundial del Comercio (OMC), Jesús Seade Kuri, 

postulante a director del organismo, aseguró que busca marcar la diferencia para recuperar 

el ímpetu perdido en los últimos años. 

“Ofrezco mi experiencia en regiones y círculos políticos de todo el mundo, y espero marcar 

la decisiva diferencia necesaria para que la OMC gane un ímpetu perdido en los últimos 

años”, aseveró tras su comparecencia ante los miembros del organismo. 
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Notas Nacionales 

 

 

Lozoya provocará un 'temblor político' en México: Monreal 

Emilio Lozoya, exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex), representa solo "la “punta del 

iceberg de la corrupción política” de México, por lo que si está decidido a hablar provocará 

un “temblor político” y abrirá la “caja de Pandora”, aseguró este miércoles Ricardo Monreal, 

presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado. 

El líder de Morena en la Cámara alta consideró, en videoconferencia de prensa, que los 

señalamientos que pueda hacer Lozoya atenuarán su posible condena, pero no la 

extinguirán. 

 
Avión que trasladará a Emilio Lozoya a México aterriza en aeropuerto de Madrid 

El avión mexicano que trasladará a Emilio Lozoya, exdirector de Petróleos Mexicanos 

(Pemex), de España a México, arribó al aeropuerto de Madrid este miércoles. 

La aeronave aterrizó a las 10:40 horas (tiempo local de Madrid), de acuerdo con la 

página FlightAware. El vuelo llegó desde Gander, Canadá, donde se hizo escala tras la 

salida desde la Ciudad de México el martes. 

 

 

Exigen que caso Lozoya no sea 'show mediático' 

Las pruebas sobre presuntos actos de corrupción que aporte Emilio Lozoya no deben 

convertirse en un "show mediático" ni deben exonerar al ex director general de Pemex, 

sostuvieron senadores del PAN y de MC. 

"Estoy de acuerdo en que Lozoya diga lo que tiene que decir, pero no estaría de acuerdo 

en que eso le quitara la responsabilidad de enfrentar los actos de corrupción de los que 

está siendo acusado y, sobre todo, de devolver el dinero al erario y que se le decomisen 

las casas", planteó la panista Xóchitl Gálvez C. 
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Robos a refinería provocaron inseguridad en Guanajuato, dice AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el robo de combustible de 

la refinería de Salamanca provocó los altos índices de inseguridad que hay en Guanajuato. 

Al encabezar la supervisión de los trabajos de rehabilitación de esta planta, el mandatario 

dijo que la criminalidad era producto no sólo de las tomas clandestinas, sino también del 

contubernio que había entre criminales y trabajadores de Pemex para robar el combustible. 

“Había y sigue habiendo mucha inseguridad en esta región y tenía que ver con la refinería 

porque se robaban combustible, no sólo con las tomas clandestinas, sino había contubernio 

es decir, actuaban de conformidad de común acuerdo como asociación delictuosa 

autoridades más los funcionarios de Pemex y delincuencia organizada”, afirmó. 

 

 

Mi Gober, te encargamos la seguridad.-AMLO 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador se despidió este miércoles de Guanajuato con 

una petición al Gobernador Diego Sinhue: "te encargamos lo de la seguridad". 

 

Este mediodía, al concluir un acto de supervisión a la Refinería de Salamanca, ya fuera de 

micrófonos, el Mandatario federal se llevó la mano derecha al corazón y se dirigió al panista. 

 

 

Debilitado el Cártel de Santa Rosa de Lima; “El Marro” ya no está en su casa con alberca: 

Durazo 

Salamanca, Guanajuato.- El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso 

Durazo aseguró que el Cartel de Santa Rosa de Lima está debilitado en Guanajuato, ya 

que su líder José Antonio Yépez “El Marro” no está tranquilo en su casa con alberca como 

antes.  

“Sí podemos decir que no obstante los niveles de violencia hay un debilitamiento evidente 

de los grupos criminales, ustedes pueden ver a un líder de una de las organizaciones 

criminales más importantes del estado que ya no está en su casa con alberca, que ya está 

en una casa a medio construir, batallando para cubrir la nómina. 
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Corral revela que César Duarte tendría nómina secreta 

El gobernador de Chihuahua, Javier Corral, reveló que su antecesor César Duarte 

presuntamente tuvo una nómina secreta en la que estarían la actual presidenta municipal, 

María Eugenia Campos, además de sacerdotes y líderes sociales, quienes formaron parte 

de su red de corrupción. 

Durante una conferencia virtual, señaló que esta red fue construida por diversos actores 

religiosos, empresarios, políticos y del rubro social. 

 

 
Hallan cuerpos de 4 personas en auto de lujo en zona del Ajusco 

Cuatro personas que iban en un auto Chrysler 300 fueron asesinadas este miércoles en 

calles de la colonia Santo Tomás Ajusco, en la alcaldía Tlalpan. 

El auto con los cuerpos de las personas fue hallado en las calles Mariano Escobedo y 

Cerrada de Mariano Escobedo. 

Autoridades calculan que el vehículo recibió al menos 50 disparos. 
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Mongolia confirma muerte de adolescente por peste bubónica 

Un chico de 15 años murió en Mongolia por peste bubónica, según la agencia nacional de 

noticias del país. 

Las pruebas confirmaron que el adolescente murió por la infección que contrajo de una 

marmota infectada, según el Ministerio mongol de Salud, citado por la agencia de 

noticias Montsame. 

El Gobierno de Mongolia impuso una cuarentena en parte de la provincia de Gobi-Altai. 

Quince personas que habían tenido contacto con el fallecido fueron aisladas, según la 

agencia de noticias. 

 

 
Medios británicos en crisis por coronavirus; BBC y The Guardian anuncian despidos 

La BBC, la cadena de televisión británica, generará menos contenido al contar con un 

equipo más selecto toda vez que recortará otros 70 puestos trabajo de los que había 

anunciado en enero pasado, por lo que en total la cadena despide a 520 colaboradores de 

noticias en lo que va del año, esto ante la crisis provocada por el coronavirus SARS-CoV-

2, que causa la enfermedad covid-19. 

La directora de Informativos de la BBC, Fran Unsworth, dijo que la corporación, que se 

financia principalmente con una cuota de licencia pagada por los espectadores británicos, 

debe cambiar para ser sostenible. 

 
 

Primer ministro de Túnez dimite por acusaciones de corrupción 

El jefe del gobierno de Túnez, Elyes Fakhfakh, designado en febrero para presidir un 

gobierno de coalición, dimitió este miércoles, informaron fuentes oficiales que pidieron el 

anonimato, tras un pulso con el partido de inspiración islamista Ennahdha. 

Ennahdha, que cuenta con seis ministros en el gobierno del que se siente marginado, 

reclamaba un cambio debido a las sospechas de corrupción que recaen sobre el jefe de 

gobierno. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/mongolia-confirma-muerte-de-adolescente-por-peste-bubonica
https://www.milenio.com/negocios/bbc-the-guardian-despiden-empleados-crisis-coronavirus
https://www.milenio.com/temas/bbc
https://www.milenio.com/negocios/financial-times/entre-temores-la-bbc-recorta-450-plazas
https://www.milenio.com/negocios/financial-times/entre-temores-la-bbc-recorta-450-plazas
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/coronavirus-que-es-sintomas-y-como-se-contagia
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/coronavirus-que-es-sintomas-y-como-se-contagia
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/primer-ministro-de-tunez-dimite-por-acusaciones-de-corrupcion
https://www.eluniversal.com.mx/mundo


Cartones 

 
 

Riesgoso/Kemchs 

 
 

 

 

 

 

 

 



 

 

Mentiras verdaderas/Helioflores 

 
 

 

 

 

 

 

 



 

 
 

 
 



 



 



 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 
 

No la ve llegar/Nerilicón 

 
 

 

 

 

 



 

Protocolo/Perujo 

 
 

 

 

 

 

 



 

Mujeres divinas/Chavo del Toro 

 

 
 

 

 

 

 

 



 

 
 

Subsistir/Rictus

 
 

En quiebra/Garci 

 

 
 

 

 



 

 
 



 
 

 



 

 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 

 
 

 

 



 


